innerhalb der Organisation einangegenüberstehenden Wirtschaftsblöcke (—* Europäische Ge-meinschaften, —* Europäische Freihar Mitgliedstaat eine Stimme besitzt. delsassoziation). In der Praxis soll die OECD jedoch den USA ermöglichen, Westeuropa wirtschaftlich zu durchdringen und die Mitgliedstaaten stärker an den Rüstungsausgaben der NATO zu beteiligen, der NATO eine ökonomische Basis zu geben und die Integrationspolitik zu fördern. Durch die Ausdehnung der Mitgliedschaft auf mehr oder weniger alle entwickelten kapitalistischen Industriestaaten und die Notwendigkeit, den im Zusammenhang mit der zunehmenden ökonomischen Stärke der sozialistischen Staaten sowie der wachsenden weltwirtschaftlichen Rolle der vom Kolonialjoch befreiten Staaten entstandenen neuen weltwirtschaftlichen Gegebenheiten Rechnung zu tragen, hat sich das Tätigkeitsfeld der OECD in den vergangenen Jahren wesentlich ausgeweitet. Sie beschäftigt sich mit Fragen wie Arbeitslosigkeit, Inflation, Währungsproblemen, Migration von Arbeitskräften, internationalen Investitionen und transnationalen Monopolen, der Rohstoffversorgung und Uberwindung der Energiekrise. Zur Bewältigung der anstehenden komplizierten Brennstoffund Energieprobleme gründete die OECD eine Internationale Energie-Agentur. Eine wachsende Rolle spielt die OECD bei der Koordinierung imperialistischer »Entwicklungshilfe« und der Verwirklichung der Politik des —* Neokolonia- lien) und der zu ihrer Anwendung lismus. Zur Wahrnehmung dieser Aufgaben wurde ein spezielles Organ geschaffen: das Komitee für Entwicklungshilfe (Development Assistance Committee, DAC). Im Rahmen der OECD wird neuerdings versucht, gemeinsame Standpunkte der Mitgliedstaaten zu den Forderungen der Entwicklungsländer im Zusammenhang mit der Schaffung einer —> neuen internatio- scher Ausdruck der Entwicklung

nalen Wirtschaftsordnung auszuarbeiten. Das leitende Organ der Organisation ist der Rat, in dem jeder Der Rat wählt jährlich einen Präsidenten und zwei Stellvertreter. Die operative Arbeit obliegt dem Ständigen Sekretariat mit dem Generalsekretär an der Spitze, der vom Rat für die Dauer von 5 Jahren eingesetzt wird. Die praktische Tätigkeit der OECD wird im wesentlichen durch die Komitees geleitet. Die wichtigsten Komitees sind: das Vollzugskomitee; das Komitee für Wirtschaftspolitik; das zum Studium der wirtschaftlichen. Lage und der Probleme der wirtschaftlichen Entwicklung; das Komitee für wissenschaftliche Forschung; das Komitee für Entwicklungshilfe. Sitz der OECD ist Paris

organische Zusammensetzung des Kapitals: wertmäßige Zusammensetzung des —* Kapitals, die durch die technische Zusammensetzung des Kapitals bestimmt wird und deren Veränderung widerspiegelt. Die wertmäßige Zusammensetzung des Kapitals erscheint als Verhältnis des konstanten Kapitals (c) Wert der Produktionsmittel - zum variablen Kapital (v), dem Wert der Ware Arbeitskraft (Gesamtsumme Löhne). Die technische Zusammensetzung des Kapitals ist durch das Verhältnis zwischen der Masse der angewandten Produktionsmittel (Maschinen, Rohstoffe und Materiaerforderlichen Arbeitsmenge bestimmt. Die o. Z. entwickelt sich in Abhängigkeit von der technischen Entwicklung und der Entwicklung der Arbeitsproduktivität. Je fortgeschrittener die Technik, desto höher ist mit dem Anwachsen des konstanten Kapitals die o. Z., aber auch die Arbeitsproduktivität. Das Anwachsen der o. Z. ist kapitalisti-